

M. Kunz y C. Schell, *Vivir por la fe*, Certeza, Buenos Aires, 61 págs. Es una guía para la lectura actual de la Carta a los Romanos, de S. Pablo. Se orienta al comienzo para la utilización de esta guía (pp. 5-7): cómo prepararse, cómo dirigir y cómo estimular la participación. Luego de una introducción, se siguen, uno por uno, los 16 capítulos de la carta; y termina con una reseña de toda la Carta. La guía se caracteriza por las preguntas que plantea. La traducción del inglés ha sido hecha por la Comunidad Internacional de Estudiantes Evangélicos.

M. Kunz y C. Shell, *¿Qué es un cristiano?*, Certeza, Buenos Aires, 1973, 29 págs. Es una introducción al estudio de la Primera Carta de S. Juan centrada en este tema fundamental de la misma (qué es ser cristiano). Después de una introducción, siguen ocho estudios —según péripas—, y una conclusión sobre toda la carta. Como la obra anterior, se caracteriza por las preguntas que plantea.

M. Kunz y C. Schell, *De Jerusalén a Roma*, Ediciones Certeza, Buenos Aires, 1973, 77 págs. Con las características de la Colección "Encuentros bíblicos" (breves preguntas a propósito de los diferentes textos divididos en "momentos" de la Historia de salvación, que son los capítulos de la obra), esta obra introduce en una lectura —sobre todo grupal— de los *Hechos de los Apóstoles*. El texto de los *Hechos* está enmarcado en una introducción y una conclusión: la primera es una presentación global del texto del Nuevo Testamento; y la segunda, la presentación del mensaje, los métodos y la estrategia del mismo texto.

G. Eldon Ladd, *Vendré otra vez*, Certeza, Buenos Aires, 1973, 95 págs. Después de reseñar, en el primer capítulo, varias reinterpretaciones modernas de la historia y de la escatología que dejan poco lugar para una segunda venida de Cristo, estudia el pensamiento bíblico a su propósito. Este pensamiento no es difícil, sino que las dificultades nacen de las ideas modernas sobre la historia. El libro, pues, es, en el fondo, una crítica a Bultmann y a sus seguidores actuales. Por eso el autor termina diciéndonos que, si "por la Encarnación de Cristo, Dios irrumpió en la historia para derrotar a las fuerzas malignas que el hombre no puede dominar... en la segunda venida de Cristo nuevamente Dios irrumpirá en la historia para terminar la tarea de redención iniciada. Del principio al fin la redención, que trasciende la historia, ha sido la tarea de Dios. El retorno de Cristo es el medio por el cual se consumará la redención. ¡Ven, Señor Jesús!".

P. G. Schrottenboer, *Homo Creator*, Certeza, Buenos Aires, 1972, 69 págs. El autor, sobre bases bíblicas trata de elaborar una filosofía del trabajo y de la acción del hombre en la historia. Hay otras visiones del hombre (Homo Sapiens, Homo Faber, Homo Ludens...) que destacan ya éste, ya aquél, aspecto del hombre. En esta visión, más comprehensiva, se hace justicia a la grandeza del hombre, y se señala el origen de sus alienaciones. La obra de Schrottenboer se basa en el concepto bíblico de la "mayordomía", explicada, sobre la base de textos bíblicos fundamentales, en la introducción (pp. 7-14). Cada capítulo comienza con una breve frase, explicada y desarrollada a continuación.

TEOLOGIA; HISTORIA DE LA TEOLOGIA; ECUMENISMO

J. Ratzinger, K. Lehmann, *Mit der Kirche leben*, Herder, Freiburg, 1977, 77 págs. *Vivir con la Iglesia* presenta dos trabajos *Identificación con la Iglesia* de J. Ratzinger y *¿Vale la pena permanecer en la Iglesia y vivir para ella?* de K. Lehmann. Los autores analizan la problemática recientemente planteada, de una identificación total o solamente parcial de los fieles con la Iglesia. Muestran un camino que conduce de la participación en la fe a la identificación con la comunidad visible de los creyentes que es la Iglesia.

Faith and Society, Duculot, Gembloux, 1978, 299 págs. *Fe y Sociedad* es el título que lleva la publicación de las actas del Congreso Internacional de Teología de Lovaina de 1976. La obra contiene el texto de las conferencias, de las introducciones generales de los subtemas y las introducciones para las discusiones en grupos. Los textos han sido corregidos por sus autores en vistas de su difusión para un público más amplio. Los trabajos han sido agrupados alrededor de cuatro temas principales: 1) Dios y la sociedad; 2) Relación hombre-mujer en la sociedad y en la Iglesia; 3) Teología de la liberación; 4) El fenómeno comunitario.

X. Pikaza, *Evangélio de Jesús y praxis marxista*, Marova, 1977, 344 págs. Pikaza dice que se ha detenido a pensar desde los datos que le ofrece el movimiento de *Cristianos por el Socialismo*. No está, sin embargo, comprometido con este movimiento, aunque esto no se debe a un rechazo de principio, sino sólo a que no es posible estar en todo, y porque piensa también que es necesario defender la singularidad y autonomía del mensaje de Jesús (p. 12). Pero Pikaza cae en el mismo error inicial de los *Cristianos por el Socialismo*: concebir la fe como praxis. La fe ya no es la respuesta del hombre a la palabra de Dios predicada por la Iglesia (Mc 16,15-16), sino un compromiso en el que estamos previamente decididos (p. 18). Un compromiso en el quehacer de construcción de un mundo nuevo, liberado de opresión y de injusticia (p. 11). En este contexto se mueve su análisis de la praxis de Jesús y de su muerte (pp. 153-277). Asimismo, Pikaza intenta mostrar, contra Pío XI, la falta de base de una oposición radical entre marxismo y Cristianismo (pp. 26-30). Y rechaza el derecho natural como fundamento del orden y del quehacer social (p. 28). En el fondo del pensamiento de Pikaza está la concepción de la verdad como praxis (p. 31), que le hace cometer el error de considerar la ortodoxia como contemplación inútil, e intentar vanamente su substitución por la ortopraxis, sin advertir su transfondo imanentista y monista. E.L.

M. Benzo, *De este mundo y del otro*, Paulinas, 1976, 238 págs. Después de una nota autobiográfica, el autor reúne en el presente volumen diversos artículos, conferencias e inéditos, redactados en los últimos seis años, que recogen reflexiones complementarias de lo expuesto en sus libros anteriormente publicados. Toca temas teológicos (v.g. ¿Es posible un mundo sin Jesurista), morales (v.g. Reflexiones sobre ética sexual) y sociopolíticos (v.g. La acción política en la libertad).

Gemeinsame Synode der Bistümer in der Bundesrepublik Deutschland.

Offizielle Gesamtausgabe I, Herder, Freiburg, 1976, 928 págs. El título de la obra, *Sínodo común de los Obispos en la República (federal) alemana*, que ya en enero de 1969 se propuso como Sínodo común de las Diócesis de la República Federal Alemana, indica toda una nueva orientación de esta extraordinaria iniciativa de la Iglesia alemana. Trento ordenó sínodos diocesanos anuales, y sínodos provinciales trienales. Pero poco a poco cayeron en desuso, a pesar de las prescripciones del Derecho canónico. El Vaticano II da nuevos impulsos a la idea sinodal. En la época posconciliar se mantienen regularmente los Sínodos romanos. Además muchos Obispos afirman: ¡sin Sínodos diocesanos el Vaticano II morirá! La Iglesia holandesa y la Diócesis de Viena proceden con su ejemplo, y la Iglesia alemana decide seguir el mismo camino. La Conferencia episcopal (notemos que deliberadamente no se habla de sínodo de los "obispos", aunque ellos sean los principales actores) tal como está estructurada en Alemania y en otros países, no brinda las posibilidades de participación del pueblo de Dios, no permite cumplir con una exigencia del Concilio: la Iglesia es pueblo de Dios, desde luego jerárquicamente estructurado, pero no reductible a la estructura jerárquica. La Iglesia alemana enfrentaba el problema de todas las Iglesias: encerrarse en la autoridad episcopal, no siempre libre de autoritarismo, de aislamiento, o abrir cauces reales de participación al pueblo de Dios, es decir no solamente a los sacerdotes, teólogos, sino también a todos los cristianos, que por su colaboración en las obras de la Iglesia, o por el simple testimonio de su vida cristiana, hacen presente a la Iglesia en el mundo de hoy. Semejante empresa exigió cinco años de preparación: desde 1970 en que se aprueban los estatutos del Sínodo hasta 1975 en que se aprueban todas sus resoluciones. Esas resoluciones son las que están contenidas en el tomo que comentamos. Algunas de ellas: la enseñanza de la religión en las escuelas, la participación de los laicos en la predicación, el culto, puntos fuertes de la actual pastoral sacramental, fines y tareas del trabajo eclesial con la juventud, la Iglesia y los obreros, matrimonio y familia vividos cristianamente, la contribución de la Iglesia católica para la paz y el desarrollo en la República federal alemana, etc. Si bien las innumerables estadísticas y estudios que se hicieron responden a la situación de la Iglesia en Alemania, basta leer la introducción a cada grupo de resoluciones, para caer en la cuenta que la problemática tratada está presente en nuestro continente, y que también muchas de las resoluciones tomadas son tan oportunas para Alemania como para nuestro continente.

E. Hamel, *Los Diez Mandamientos*, Sal Terrae, Santander, 1972, 148 págs. El autor no es un exégeta profesional sino un moralista. Utiliza, sin embargo las obras bíblicas especializadas de una manera particular y conforme al fin preciso que persigue. Dejando de lado los argumentos de los exégetas solamente retiene sus conclusiones como punto de partida de los propios análisis. Estudia primeramente el Decálogo como Ley de la comunidad. Y por último, el Decálogo en la Nueva Alianza. En la conclusión, Hamel estudia la relación, en la Nueva Alianza, entre los mandamientos de la "primera" y de la "segunda tabla": es imposible disociar los derechos de Dios de los derechos de los hombres. La vocación del Israel de Dios —el Israel "según el Espíritu" (cfr. Ga. 4,29)— es la vocación de un pueblo, y un pueblo no puede mantenerse más que en y por la justicia: "sin la justicia, queda dividido —el pueblo— contra sí mismo, y perecerá. Solo un pueblo unido tiene promesa de estabilidad" (p. 141). Es pues esta obra una buena aplicación ética del principio bí-

blico de la Ley dentro de la Alianza histórica (cfr. S. Croatto, *Alianza y experiencia salvífica de la Biblia*, Ediciones Paulinas, Buenos Aires, 1964, p. 116: "el decálogo, como toda Ley, se inserta en el ambiente de la alianza... El decálogo es una ley pascual...").

W. Weber, *Person in Gesellschaft*, F. Schöningh, München, 1978, 468 págs. Este libro, *La Persona en la Sociedad*, reúne, como lo indica el subtítulo, una selección de artículos y conferencias del autor, escritos de 1967 a 1976, sobre el fondo de la doctrina social cristiana. Se divide en seis capítulos: 1) Cuestiones de principio de la doctrina social cristiana; 2) La Iglesia en el campo de tensiones de las discusiones sociales; 3) Cuestiones políticosociales de principio; 4) La propiedad en la sociedad moderna; 5) El empresario en la sociedad y en la Iglesia; 6) Cristianismo y socialismo. La obra refleja algo de los agitados tiempos en que se encontró la Iglesia después del Concilio y de la situación crítica en que cayó la doctrina social junto con la Iglesia y la teología, frente a los embates de las diversas teologías de "genitivo", teología del desarrollo, de la revolución, de la liberación. El autor señala también que después de esa crisis ha surgido en estos últimos años un renovado interés por la doctrina social católica.

F. Böckle, *Fundamental moral*, Kösel, München, 1978, 340 págs. El autor de esta obra, *Moral Fundamental*, se propone algo muy superior a la pura justificación y sistematización de principios éticos que encontrarían en el cristianismo como una nueva corroboración. Su fin es más amplio, más profundo, más acorde a las exigencias de nuestro tiempo: fundamentar o desarrollar una teoría ético-teológica teniendo en cuenta la situación espiritual e histórica de la actualidad. Para esto presenta los resultados de las discusiones internacionales tenidas sobre las cuestiones básicas de la Teología Moral en estos últimos quince años. Considera, además, los nuevos planteamientos de la Filosofía Moral, las teorías sociológicas y los recientes aportes de los estudios exegéticos, y da una visión general de la actual doctrina de los principios de la Teología Moral. Es una obra recomendable en una cuestión, que consideramos de una relevancia extraordinaria tratándose de una época como la nuestra, la cual, como tal vez ninguna anterior, exige una moral, cuyas normas se proyecten a la realización de la plenitud vital en lo humano y en lo divino.

A. Osuna, *Derecho Natural y Moral Cristiana*, San Esteban, Salamanca, 1978, 327 págs. Tres capítulos constituyen esta obra. El primer con el título, *El problema del Derecho Natural y su relación con la moral cristiana* en los pensadores calvinistas modernos, expone el Derecho humano en la tradición ético calvinista, la fundamentación del citado Derecho Natural en autores relevantes de la Iglesia Calvinista, y sobre todo la enseñanza de K. Barth acerca del papel que juega el cristianismo en esta cuestión. El segundo, de tipo crítico, analiza el pensar jurídico del calvinismo, que, al implicar una antropología deficiente, no puede llegar a un resultado satisfactorio, pues todo lo referente a lo natural y a lo cristiano necesariamente supone una adecuada y conveniente concepción del hombre. La solución de las dificultades de base constituye el tema del tercer capítulo, donde el autor estudia las propiedades del Derecho Natural en una perspectiva cristiana y las exigencias de una nueva an-

tropología, diferente de la anterior. El libro de Osuna resulta sugerente y aporta buenos motivos de reflexión y necesidad de clarificar conceptos importantes.

J. Renker, *Christliche ehe im Wandel der Zeit*, F. Pustet, Regensburg, 1977, 243 págs. El libro *El matrimonio cristiano en la mudanza de los tiempos*, expone la enseñanza moral sobre el matrimonio, que durante la primera mitad del siglo pasado se tenía en las regiones de habla alemana. La brevedad del tiempo estudiado —medio siglo no parece mucho en los casi veinte de la Iglesia—, es ampliamente compensada por la importancia de la época, por el impulso dado a la Teología Pastoral y a la Teología Moral, juntamente con el número y la calidad de las obras publicadas que encontramos. Basta pensar que su influencia se ha extendido hasta nuestros tiempos. Los temas elegidos corresponden fundamentalmente a las nuevas orientaciones dadas por el Vaticano II acerca del matrimonio: finalidad del matrimonio; el matrimonio como unión sexual; el matrimonio como comunicación en el amor; la jerarquía en la vida matrimonial. Los autores estudiados son 34 y en ellos Renker nos muestra sus características, sus obras y su interrelación. Interesante es constatar cómo ya en esa época se tenía una concepción dinámica de la unión matrimonial, sobre todo en cuanto constituye una sociedad fundada en el amor personal, y cómo consideraba a sus componentes, esposo y esposa en pie de igualdad.

L. Lies, *Wort und Eucharistie bei Origines*, Tyrolia, Innsbruck, 1978, 363 págs. Primer tomo de una nueva colección de Estudios Teológicos de Innsbruck, *Palabra y Eucaristía en Orígenes*, es una importante contribución a la clarificación de la tendencia a la espiritualización en la comprensión de la Eucaristía. La obra dividida en tres partes, consta de siete capítulos. I. El concepto originista de Eucaristía y su contenido: 1) La Eucaristía como acontecer de la palabra y su contenido; 2) El contenido del concepto "eucaristía"; 3) La dimensión sacrificial del concepto "eucaristía". II. La espiritualización de la Eucaristía: 4) Espiritualización del contenido del concepto de Eucaristía como analogación. III. La Eucaristía sacramental como Logos-Presencia y Eulogía: 5) Las dimensiones del concepto "eulogía" para significar el Logos-Presencia en Orígenes; 6) La Eucaristía Sacramental como Símbolo-Eulogía; 7) Retrospectiva y perspectiva.

S. Zañartu, *El concepto de zôé en Ignacio de Antioquía*, Universidad Pontificia Comillas, Madrid, 1977, 294 págs. Tesis doctoral sobre el concepto de vida en los escritos de S. Ignacio de Antioquía. El tema de la vida, y por lo tanto de la muerte, dice el autor, además del interés existencial que despierta, es una llave maestra para penetrar en la visión ignaciana y para determinar su verdadero lugar en los orígenes del cristianismo. Después de dos introducciones, una preliminar y otra histórica, la obra presenta seis capítulos: 1) Jesucristo, nuestro vivir; 2) La zôé surge de la pasión-resurrección de Jesucristo; 3) La zôé como lo primigenio frente a la muerte; 4) La zôé es unidad; 5) Algunos aspectos de la zôé del cristiano; 6) El martirio, plenitud de la zôé. La muerte y la resurrección. El método usado fue el de procurar sumergirse en Ignacio a través de un análisis exhaustivo del uso de cada uno de los vocablos importantes, para lograr así atisbar las grandes líneas de su concepción.

Doctrina Sacra, Sarda Fossataro, Cagliari, 1977, 323 págs. Es un volumen especial con ocasión del Cincuentenario de la institución de la Pontificia Facolta Teologica del S. Cuore (Cagliari), (1927-1977), que recoge nueve trabajos científicos sobre diversos temas de teología e historia (biblia, derecho canónico... e historia). Por ejemplo, S. Zedda, *La paideia-areté dei greci nell'etica di S. Paolo*, pp. 163-183; B. Sussarellu, *La vocazione di Abele*, pp. 185-203; D. Argiolas *Il logos nella speculazione degli Apologisti preniceni*, pp. 205-226; M. Serra, *Il rinnovamento della dimensione sacramentale nella luce del Concilio Vaticano II*, pp. 227-257, etc. etc.

San José en el Renacimiento (1450-1600), Actas del Segundo Simposio Internacional, Toledo, 19-26 setiembre de 1976, Centro Español de Investigaciones Josefinas, Valladolid, 1977, 882 págs. Estas "actas", no completas, del Segundo Simposio Internacional sobre San José en el Renacimiento han sido publicadas en la revista *Estudios Josefinos* (volumen del año 1977), que puede ser adquirida fuera de colección. Los trabajos se abrieron, si no tenemos en cuenta las cartas y homilias de rigor, con una conferencia de José de Jesús María, O.C.D., sobre el *Ambiente histórico de la doctrina y el culto josefino en el Renacimiento* (pp. 33-53), cuyo título ya indica a las claras la doble vertiente del "simposio": una doctrinal, reservada a los especialistas, y otra pastoral, destinada al gran público (voto 6 del primer simposio internacional, celebrado en Roma en 1970. Aunque la parte pastoral de este "segundo simposio" nos parece muy reducida, ha estado sin embargo presente en muchas de las elucubraciones de los especialistas en los temas del culto, la devoción, la imaginaria... josefinas). El resto de las ponencias publicadas —algunas de ellas muy eruditas— se ocupan de muy diversos temas, como la de R. Gauthier (Presencia de S. José en las ediciones incunables), hasta la exposición de las distintas josefologías (en Francisco de Toledo, en Suárez...). El volumen termina con la exposición de las resoluciones del segundo simposio internacional (p. 819), el índice alfabético de personas, lugares y temas josefinos (pp. 823-865), el índice de láminas (p. 867), y el índice general (pp. 869-882).

J. López de Salamanca, P. Martínez de Osma, *La confesión y las indulgencias*, San Esteban, Salamanca, 1978, 196 págs. Presentación y edición crítica de dos tratados inéditos por R. Hernández. El volumen presenta la controversia entre dos teólogos del siglo xv. Pedro Martínez de Osma adelantándose a Lutero y Calvino se enfrenta con la doctrina clásica de los sacramentos, especialmente de la penitencia, y con la cuestión de las indulgencias. Juan López de Salamanca, que representa la tradición romana, responde a todos sus interrogantes. Lo hace en los dos tratados que aquí se presentan por primera vez. El subtítulo del volumen insinúa su temática: *Prerreforma y Tradición*.

E. Klinger, *Ekklesiologie der Neuzeit*, Herder, Freiburg, 1978, 264 págs. En su obra, *Eclesiología de la época moderna*, E. Klinger muestra las raíces históricas y sistemáticas de la Eclesiología moderna tradicional, acuñada por la concepción neorristotélica de la Teología de Melchor Cano (1509-1560) y que durante la Ilustración sufrió un cambio decisivo. El autor investiga las implicaciones históricas y teóricas de la teología sistemática, presenta los esbozos de una Eclesiología realizados en Alema-

nia en los comienzos del siglo XIX y expone las consecuencias para la Teología y la Eclesiología después del Concilio Vaticano II. La obra se divide en tres partes: 1) Sistema e historia: Fundamentos históricos y teóricos de la Teología dogmática; 2) Lugar de la Teología dogmática a comienzos del siglo XIX en Alemania: su Eclesiología; 3) La Eclesiología después del Vaticano II: su lugar y sus principios.

A. Torres Queiruga, *Constitución y Evolución del Dogma*, Marova, Madrid, 1977, 509 págs. Como lo indica el subtítulo se trata de un estudio de la teoría de Amor Ruibal y su aportación. Después de una introducción que presenta al hombre y su obra, Queiruga analiza el pensamiento expreso de Amor Ruibal (primera parte), la mediación filosófica, es decir, su gnoseología (segunda parte), y por último su aportación a la problemática actual (tercera parte). El pensamiento de Amor Ruibal aparece, por un lado, como una aguda y profunda crítica a la restauración escolástica, y, por otro, como una respuesta creadora a la crisis modernista. Su profundidad y hondura es sólo comparable a la de Blondel. En la última parte su pensamiento es contrastado con los planteamientos más importantes y significativos de la teología actual: Nouvelle Théologie, Rahner, Lehmann, Schillebeekx, Shoonenberg, Kasper, Jossua, Kung, Tillich, Pannenberg, Moltmann...

H. Santiago-Otero, F. Blazquez Carmona, *Panorama actual de la Teología española*, Fundación Universitaria Española, Madrid, 1974, 615 págs. La obra es la primera antología teológica realizada en España. Presenta a los principales representantes del pensar teológico español prescindiendo de etiquetas e ideologías. Su plan está concebido de esta manera: 1) se da una noticia de cada colaborador, consistente en un *curriculum vitae* en el que, además de los datos biográficos, queda constancia de la formación académica, enseñanza, publicaciones, colaboraciones etc. del mismo; 2) cada autor responde a estas preguntas: ¿Cómo resumiría usted su visión personal de la teología? ¿Qué problemas fundamentales se le plantean al teólogo hoy?; 3) cada colaborador ha seleccionado a título de muestra, un extracto de alguna de sus publicaciones, en el que considera se refleja, de algún modo, su estilo de pensar.

P. Hinz, *Deus homo*, Band 1, Evangelische Verlagsanstalt, Berlín, 1973, 422 págs. El autor que ha dedicado ya casi cuarenta años al estudio de las imágenes cristianas, ha realizado aquí un admirable trabajo de selección de las imágenes de Cristo, tanto más interesantes cuanto con brevedad, indica la relación entre cultura e imagen. El libro tiene una parte teórica introductoria. De ella los párrafos más interesantes son los que se refieren a Imagen de Cristo y Cristo de la fe (1); La problemática de la Imagen de Cristo (3); El mundo de las catacumbas y sus símbolos (4); El origen del tipo de Cristo con barba (6); El dominador sentado en el trono (7); Las primeras imágenes del Cristo crucificado (8); El Pantocrator de Bizancio (15); Este primer tomo está dedicado al primer milenio de la era cristiana. Cada uno de esos párrafos está acompañado de una abundante bibliografía, consignada en notas al final del libro. A continuación se encuentran las 236 fotografías en blanco y negro de admirable calidad. La obra de gran valor artístico, será también de utilidad para los que gustan hacer oración con imágenes.

Religious Liberty in the Crossfire of the Creeds, Ecumenical Press, Philadelphia, 1978, 169 págs. *La libertad religiosa en la encrucijada de los credos* es un libro escrito en colaboración bajo la dirección de F. H. Litell, que reúne las ponencias del Encuentro Bicentenario Estadounidense. Los autores, representantes de las diversas confesiones religiosas de los Estados Unidos, ponen de relieve que la libertad religiosa ha sido concebida como la mayor contribución de su país a la teoría y a la práctica de gobierno. Los temas tratados son fundamentos y tradiciones de libertad religiosa; experiencia contemporánea norteamericana de conciencia y disensión; relaciones entre Iglesia y Estado; la libertad religiosa en el ámbito internacional; prospectiva para la libertad religiosa.

Das Petrusamt in der gegenwärtigen theologischen Diskussion, F. Shöningh, Paderborn, 1976, 102 págs. Con el título, *La función de Pedro en la discusión teológica actual*, se publican aquí, bajo la dirección de H. J. Mund, las ponencias presentadas en el Congreso de la Unión Evangelicoecuménica de la Confesión de Augsburgo, que tuvo lugar en el castillo de Schwanberg en Kitzingen, del 24 al 26 de setiembre de 1973. Los trabajos presentados llevan estos títulos: La imagen de la Iglesia como nave y roca en el Nuevo Testamento (H. J. Mund); Nuevos aspectos de la función de Pedro (J. Ries); Motivo eclesiológico incumplido en el comienzo de la Reforma (H. Echterbach); Consideraciones de un teólogo luterano sobre la función de Pedro (G. Kretschmar); La función de Pedro y el Primado en la teología ortodoxa moderna (K. Ch. Felmy).

Pro Oriente, Konzilientät und Kollegialität Das Petrusamt. Christus und seine Kirche, Tyrolia, Innsbruck, 1975, 267 págs. La Fundación *Pro Oriente* de Viena, plataforma de encuentro y de diálogo entre las Iglesias Ortodoxas y la Iglesia Católica ha publicado un primer volumen de documentación, que constituye un sólido fundamento de trascendencia teológica y eclesial. La obra consta de cinco partes: 1) Pro Oriente - 10 años de Ecumenismo; 2) Conciliaridad y colegialidad como principios estructurales de la Iglesia (primer Encuentro Teológico, 6-7/III/1970); 3) La función de Pedro en la perspectiva ecuménica (segundo Encuentro Teológico, 13-14/XI/1970); 4) Cristo y su Iglesia - aspectos cristológicos y eclesiológicos (tercer Encuentro Teológico, 23-24/IV/1971); 5) Documentación.

Civilisation noire et Eglise catholique, Les Nouvelles Editions Africaines, Dakar, 1978, 462 págs. *Civilización negra e Iglesia Católica* contiene las ponencias presentadas al *Coloquio de Abidjan* (12-17 de setiembre de 1977), organizado por la Sociedad Africana de Cultura, bajo el patrocinio del gobierno de la República de la Costa de Marfil. Los grandes temas tratados son los siguientes: colonización administrativa y política, valoración cristiana de la civilización negra y recomendaciones para una civilización católica africana. La obra pertenece a la colección *Cultura y religión*, que pretende establecer un diálogo permanente entre la cultura africana y las religiones, entre el Africa y el genio espiritual de las Iglesias, entre los valores económicos, materiales y los valores espirituales.